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Disertasi ini mengkaji tentang transformasi sistem pernikahan para santri di 

lima Pondok Pesantren Kalimantan lim. Salah satu hal unik dalam sistem 

pernikahan ini adalah calon pengantin tidak diberi tahu siapa pasangannya sebelum 

akad nikah, sebagaimana terjadi di pesantren Balikpapan di masa awal. Selain itu, 

setelah akad, mereka juga menjalani karantina selama satu minggu. Tujuan 

penelitian ini untuk mengetahui sistem pernikahan para santri, analisis maqāṣid al-

syarī‘ah dan sosiologi terhadap transformasi sistem pernikahan. 

Penelitian ini menggunakan pendekatan kualitatif-fenomenologis. Jenis 

penelitian adalah penelian lapangan, yang dilakukan di lima pesantren yang ada di 

Balikpapan, Samarinda, Bontang dan Berau. Teknik yang digunakan adalah 

purposive sampling dengan data kualitatif bersumber dari informan dengan teknik 

wawancara, observasi dan telaah pustaka. Data diolah dan dianalisis mencakup 

reduksi,  penyederhanaan dan penarikan kesimpulan. Penelitian ini menggunakan 

teori maqāṣid al-syarī‘ah Ibnu Asyur, teori sosilogi Ibnu Khaldun dan Parsons. 

Hasil penelitian menunjukkan: Pertama, sistem pernikahan di pesantren 

dilakukan melalui tahap pranikah yang meliputi sosialisasi, karantina, pembekalan, 

penetapan pasangan dan administrasi. Setelah itu, dilaksanakan prosesi pernikahan. 

Pada tahap pascanikah, pesantren menyediakan tempat tinggal dan pendampingan 

bagi pasangan yang mengalami ketidaksesuaian.  Kedua, sistem pernikahan di 

pesantren selaras dengan prinsip maqāṣid al-syarī‘ah, yaitu ikatan nasab dan 

kekerabatan. Akan tetapi, berdasarkan maqāṣid yang umum, penetapan pasangan 

tanpa taaruf dinilai tidak selaras dengan fitrah dan nilai ḥurriyah (kebebasan) dalam 

mengenal dan memilih pasangan. Kritik ini juga dapat dikenakan pada karantina 

pasca akad. Ketiga, analisis sosiologis dapat diaplikasikan melalui teori 

transformasi sosial, seperti teori siklus badāwah-ḥaḍārah Ibnu Khaldun, di mana 

sistem pernikahan menunjukkan pergeseran dari pola tradisional ke pola modern 

yang lebih terstruktur (ḥaḍārah), khususnya dalam proses taaruf dan penentuan 

jodoh. Sementara itu, berdasarkan teori AGIL, dari aspek adaptation tercermin dari 

kemampuan pesantren menyesuaikan dengan dinamika sosial. Dimensi goal 

attainment terlihat dalam upaya pesantren mencapai tujuan. Aspek integration 

diwujudkan melalui kolaborasi pesantren dengan wali, KUA dan lembaga terkait. 

Fungsi latency tercermin dalam mempertahankan nilai-nilai dan tradisi pesantren. 

Transformasi sistem pernikahan menunjukkan bahwa pesantren mengikuti 

perubahan dengan melestarikan tradisi yang masih relevan, serta mengadopsi 

pembaruan yang membawa kemaslahatan yang lebih besar. Perubahan ini 

merupakan implikasi logis dari dinamika zaman dan kondisi sosial. 
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 الملخص 

القيد:    كوسنادي، في .  210311020095رقم  الدينية  المعاهد  طلبة  لدى  الزواج  نظام  تحو ل 
المشرف الْول: الْستاذ    .الَجتماعي  كاليمانتان الشرقية في منظور مقاصد الشريعة والتحليل

العدوية،   رابعة  الْاجة  الدكتورة  الثانية:  والمشرفة  العمرزي،  فحمي  مُمد  الْاج  الدكتور 
شريعة، الدراسات العليا،  الماجستير في الشريعة. أطروحة مقدمة لبرنًمج الدكتوراه في علوم ال

 .2025الجامعة الإسلامية الْكومية أنطساري بنجرماسين، عام 
 زواج الطلبة، مقاصد الشريعة، تحو ل النظام الَجتماعي : المفتاحية الكلمات

تتناول هذه الرسالة دراسة تحو ل نظام الزواج لدى طلبة العلم في خمسة من المعاهد الدينية في 
الشرقي بهوية   .إقليم كليمنتان  يُُبَران  لَ  الخطيبين  أن  النظام  هذا  في  الفريدة  الخصائص  أبرز  ومن 

شريكهما قبل عقد النكاح، كما كان الْال في إحدى مراحل تطبيق النظام في معهد مدينة باليكبابان.  
تهدف هذه الدراسة إلى    .إضافة إلى ذلك، يُضع الزوجان بعد العقد لْجر اجتماعي مدته أسبوع

التحليل الكشف عن نظام الزواج لدى طلبة المعاهد، وتحليل هذا النظام من منظور مقاصد الشريعة و 
 .السوسيولوجي لتحو له

اتبعت الدراسة منهجاا نوعيًّا فينومينولوجيًّا، وهي دراسة ميدانية أُجريت في خمسة معاهد دينية  
 Purposive) ”العينة القَصْدية“واقعة في باليكبابان، سماريندا، بونتانغ، وبراو. واستُخدمت تقنية  

Sampling)لمقابلات، والملاحظات، والدراسات المكتبية. ، وجمعت البيانًت الكيفية من خلال ا
ثم خضعت البيانًت لعمليات التحليل التي شملت: اختزال المعلومات، وتبسيطها، واستخلاص النتائج. 
وقد اعتمد البحث على نظرية مقاصد الشريعة عند ابن عاشور، ونظرية التحو ل الَجتماعي عند ابن  

 .خلدون، وعند بارسونز
النتائج م ينُفَّذ نظام الزواج في المعاهد عبر مراحل ما قبل الزواج التي  أظهرت   ، ا يلي: أولَا

تشمل: التوعية، الْجر، التأهيل، اختيار الشريك، والإجراءات الإدارية، تليها مرحلة عقد الزواج. وفي  
التوافق الذين يواجهون مشكلات في  السكن والدعم للأزواج  المعاهد  توفر  الزواج،  بعد   .مرحلة ما 

ثانياا، يت سق نظام الزواج في المعاهد مع مقاصد الشريعة المتعلقة بحفظ النسب وتقوية الروابط الْسرية.  
العامة، فإن تعيين الشريك دون تعارف مسبق يعُد مخالفاا للفطرة وقيمة   إلَ أن من منظور المقاصد 

 .مسألة الْجر بعد العقد  في التعرف على الشريك واختياره، كما يمكن توجيه النقد ذاته إلى الْرية
ثالثاا، يمكن فهم هذا التحول في ضوء نظريات التحول الَجتماعي، مثل نظرية ابن خلدون في دورة 



 
 
 

xiii 

 

البداوة والْضارة، حيث يشير النظام إلى انتقال من النمط التقليدي إلى نمط حضاري أكثر تنظيماا، 
يظهر   ”التكي ف“، فإن بعُد  AGIL يةلَسيما في مرحلة التعارف وتحديد الشريك. وبناءا على نظر 

في سعي   ”تحقيق الْهداف“من خلال قدرة المعاهد على التفاعل مع التغيرات المجتمعية، ويظهر بعُد  
في التعاون بين المعاهد وأولياء الْمور ومكتب   ”الَندماج“ المعاهد لتحقيق مقاصدها، بينما يتجلى  

في المحافظة على تقاليد وقيم   ”الثبات القيمي “بعُد  الشؤون الدينية والجهات ذات الصلة، ويُلاحظ  
 .المعهد

ويعُبر تحو ل نظام الزواج عن قدرة المعاهد على التكي ف مع مستجدات العصر، من خلال 
الْفاظ على التقاليد ذات الصلة، وتبنّ  إصلاحات تحقق المصلحة العامة. ويعُد هذا التحو ل نتيجة 

 .حولَت الَجتماعية منطقية لديناميكيات الزمن والت
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This dissertation explores the transformation of the marriage system among 

santri (Islamic boarding school students) in five pesantren (Islamic boarding 

schools) in East Kalimantan. One unique aspect of this marriage system is that the 

prospective bride and groom are not informed of their partner’s identity prior to the 

marriage contract (akad), as was initially practiced in one pesantren in Balikpapan. 

Furthermore, after the contract, the couples undergo a one-week quarantine period. 

The objective of this research is to examine the marriage system among santri and 

to analyze it from the perspectives of maqāṣid al-sharī‘ah and sociology.  

This study employs a qualitative-phenomenological approach and is based 

on field research conducted in five pesantren located in Balikpapan, Samarinda, 

Bontang, and Berau. The research used purposive sampling, with qualitative data 

collected through interviews, observation, and literature review. The data analysis 

process includes data reduction, simplification, and conclusion drawing. The study 

is grounded in the theories of maqāṣid al-sharī‘ah by Ibn ‘Āshūr, Ibn Khaldūn’s 

sociological theory, and Talcott Parsons’ AGIL framework. 

The findings highlight three main points. First, the pesantren marriage 

system involves several pre-marital stages—socialization, quarantine, preparatory 

training, partner selection, and administrative procedures—followed by the 

marriage ceremony. Post-marriage, the pesantren offers housing and support for 

couples facing incompatibility. Second, the system aligns with the principles of 

maqāṣid al-syarī‘ah, particularly in preserving lineage and kinship. However, from 

the perspective of general maqāṣid, assigning partners without prior acquaintance 

(ta‘āruf) appears inconsistent with human nature and the value of ḥurriyah 

(freedom) in choosing a spouse; the same applies to post-marriage quarantine. 

Third, sociological analysis using Ibn Khaldūn’s theory of badāwah–ḥaḍārah 

shows a shift from traditional to modern, structured patterns, especially in 

matchmaking. According to Parsons’ AGIL framework, adaptation is seen in the 

pesantren’s responsiveness to social change; goal attainment in fulfilling 

institutional aims; integration through collaboration with parents, the Office of 

Religious Affairs (KUA), and related bodies; and latency in maintaining pesantren 

values and traditions. 

The transformation reflects the pesantren’s capacity to adapt by sustaining 

relevant traditions and adopting innovations that promote greater benefit—an 

outcome shaped by evolving times and changing social conditions. 

 




